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瑞典翻译家!汉学家

陈 村

作家

陈晓明

北京大学中文系教授

张志刚

上海师范大学心理系 教授

! !

主持人的话

又到诺贝尔奖颁奖

季!今年!是个格外不同的

年份"""作家莫言获得了

诺贝尔文学奖! 成为首位

获此殊荣的中国作家# 此

前!对于诺贝尔奖!中国人

似乎有着特殊的情结!因

为缺失!于是总在追问!什

么时候才有中国作家可以

摘得这一殊荣# 当诺贝尔

文学奖从 $神话% 成为现

实! 我们看待它的心态是

否会变得不一样&
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! ! ! !主持人#陈安娜是瑞典翻译家!汉学家"翻

译过苏童的#妻妾成群$%莫言的&红高粱家族$

&生死疲劳$&天堂蒜薹之歌$%余华的&活着$等

多位中国作家的作品' 如果将中国作家作为一

个群体来看"您对这个群体印象如何(和西方的

作家相比"中国作家有什么不同(您个人比较欣

赏的中国作家有谁(

陈安娜#你提的这些作家我都喜欢，但还有
其他作家我也喜欢，比如阎连科、韩少功、虹影
和陈染等等，我都翻译过或者正在翻译。海外还
有一个我翻译的作家马建也不错。因为有这样
一批中文作家，而不是个别作家，所以他们作为
一个整体，体现了中国文学的水平。而诚实地
说，中国作家和西方作家的区别就是他们写中
国。因为表达情感的方式，还有一个特殊的社会
背景，有时使得西方读者比较难以理解。

主持人# 在结果揭晓前" 您曾在微博上表

示" 您个人认为莫言获诺贝尔文学奖的希望不

小)这一次"他真的获得了诺奖*在您看来"一部

作品想要获得诺贝尔文学奖" 需要具备哪些特

质(

陈安娜#有什么特质，那你最好去问瑞典文
学院吧！那不是我能轻易决定的。很多得奖作家
的特质不一样，也都得了。而我认为，比较共同
的地方是有原创性，有语言感，有长久性（不是
新闻那样过去了就没有阅读价值了），而且写作
还有持续性，不是时好时坏，还属于比较特殊的
文学，而这种特殊性是这个作家独有的。

主持人#有种观点认为"东西方文化的差异

一定程度上阻碍了西方世界对当代中国文化的

深入了解* 您觉得这样的阻碍存在吗(

陈安娜#当然有一条鸿沟，因为西方读者首
先不懂中文，也对文化背景不是非常了解，往往
不会理解文本里的含义和目的。
如果一个作家在语言上下很多功
夫，而且专注中国历史里的事
件和人物，对于不熟悉这些历
史和人物的西方读者，就会
非常难理解。

主持人# 作为一个汉

学家"莫言得奖"您有怎样

的感觉( 有没有中国作家获

奖"对于诺贝尔文学奖来说"很重

要吗(

陈安娜#有中国作家得奖我当然会非常
高兴！它会增加西方读者对中国文学的兴趣，而
这对诺贝尔文学奖本身也有好处，也很重要，因
为这显示它真正是有国际性的奖项，符合诺贝
尔遗嘱说的不分国籍的要求，它能奖掖各种语
言的文学，不仅仅是西方语言的文学。

! ! ! !主持人#作家莫言获得了诺贝尔文学奖* 事

实上" 在今年的诺贝尔文学奖揭晓前好几天"有

关莫言可能拿奖的传闻就在网上引起了各种热

议* 同为作家"陈村怎么评价莫言的作品(

陈村#首先当然是要祝贺莫言。颁给莫言
的这个诺贝尔文学奖，对于所有用中文从事写
作的作家是一个很大的鼓励。我和莫言是朋
友，在各种会议上经常会碰面。最早的时候，是
看他写的《透明的红萝卜》就觉得很惊奇，之后
他的《丰乳肥臀》《红高粱》《檀香刑》《蛙》等作
品陆续问世。我很佩服他，能够有如此巨大的
能量。他就像是喷发一样在写作。曾经，我还开
玩笑说，看这样的状态能够保持多久。但是，莫
言居然一直都能够有好的作品写出来，并且，
不断地有新的变化。他会尝试用不同的手法处
理很多题材。
我觉得，莫言是个原创性很强的作家。有些

作家用西方的手法在写作，有些作家用中国传统
现实主义的手法写作，而莫言是不同的。他在写

作上有很多的原创性。当下，有那么多人去用无
厘头的手法写当今的事，或者埋首历史，莫言却
一直都坚持写当代生活，写当下的现实，并且，他
的写作不是巴尔扎克式的，而是经过艺术锤炼
的。

莫言是个真正的小说家。获得诺贝尔文学
奖，是对他的文学成就的肯定。很感谢诺贝尔奖
评审委员会从文学出发，将这个奖颁给他。

主持人#莫言身上有没有什么是特别值得年

轻作家们+怀揣文学梦的年轻人学习的地方(

陈村#作家不是全能的人，作为一个作家，莫
言以艺术的眼光对待他的写作素材，他始终都是
站在大地上的，不会去说一些空话。文学归根结
底是文本，而非急功近利、投机取巧。莫言获得肯
定，积极的意义是告诉人们，你写得好，大家都会
看到，并且会有所收获。

也许，东西方文化会有巨大的差异，但是人
性是一样的，这就是文学的伟大之处。不论古今
中外，那些优秀作品中，对人性的表达，世人都能
够感受到。在莫言获奖这件事情上，我希望大家
多阅读一些他的好作品，多一些文学艺术方面的
讨论。

! ! ! !主持人#每年的,诺贝尔颁奖季-"有关中国作家有没有机会拿诺

贝尔文学奖的话题都会被大家热议* 当然"也有人对此提出不同的观

点"认为不必纠结在中国作家能否得奖这个事情上*对此"陈教授怎么

看(

陈晓明#那么多人关注诺贝尔文学奖，肯定是有原因的。我觉得，从
根子上说，中国人对诺贝尔文学奖的这种关注代表了中国渴望在文化
层面获得世界的认同和关注。一直以来，中国对西方文化是有很强大的
关注和认同的，但是相比较而言，西方世界对中国当代文化的关注非常
少。在电影领域可能也就是张艺谋的电影有时会受到西方的关注，还有
就是一些武侠片，会获得一些关注。
改革开放三十年来，中国文化在随着时代大潮发生变革，在建构自

己的文化自信心，并且，希望通过诺贝尔文学奖的途径，来获得世界的
认同。中国人这种心态是无可厚非的。

主持人#西方世界对中国现当代文学的关注比较少"造成这个现状

的主要原因是什么(

陈晓明#文艺创作和历史文化密切相关，和时代变革密切相关。在
上世纪三四十年代后，中国文学有了很强的反映现实的意识形态特征，
这和当时的“救亡”的时代大背景有关。西方世界要理解鲁迅、张爱玲可
能比较容易，但是，对于之后的中国文学可能就比较陌生。“文革”后，中
国文学尽可能地在回归到文学本身。但是，原有的模式依然会延续。以
现实主义历史叙事为基础，以乡土文学叙事为主导，以民族国家建构的
自我想象为创作冲动的中国文学，可能是西方世界所难以深入而全面
理解的。西方的文学是建立在浪漫主义的基础上的，探讨自我、人性及
社会之间的内在关系。
在今天，中西方文化需要对话。西方世界要理解中国文学，对中国

文学做出客观判断是存在一定难度的，因为首先要意识到不同的历史
文化差异。如果没有对差异的承认态度，就拿单一的标尺去比较中西方
的文艺作品，那是有失偏颇的。过去，西方世界就一种标准———以莎士
比亚以下的经典文学谱系为标准，例如，普鲁斯特、乔依斯、托尔斯泰、
卡夫卡等为准绳，现在，能不能有更多元化的标准？

主持人#今日的文坛需要怎样的反思(

陈晓明#中西方的作家都需要反思。西方从浪漫主义之后，西方社
会的文学形式也走到了极致，面临枯竭（如巴斯说的“文学的枯竭”）。这
是他们需要反思的，中国作家也需要反思。但是，反思不是停留在集体
的和笼统的层面。文艺创作有很强的个人性，要用作品说话。作家是在
自己的每部作品的探索中进行个人的独到的反思，而非抽象的理论观
点层面的反思。所有的反思都要凝聚为创新的作品。

当然，今天西方的文学也发展到非常不同的阶段，笼统说“西方文
学”这个概念可能是不合适的，如荷兰的塞斯·诺特博姆的《万灵节》那
种小说，是对世界重新认知的表现，那是在宗教、神秘主义、家庭伦理亲
情、个人记忆，对传统的历史、现实的真实、记忆，都给予了颠覆性的思
考。其哲学、宗教和小说艺术手法的含量是极其丰富的。

结束语

从诺贝尔文学奖揭晓前

莫言大热"到莫言获奖"支持

与反对的声音并存*发声音的

人"未必都是文坛中人"甚至

未必是文学爱好者" 于是"很

多与文学无关的东西也被牵

扯进来*诺贝尔文学奖离我们

有多远( 在这次话题采访中"

有不少非专业人士的回答是.

,它和我们的生活其实挺远

的) 中国作家能够获奖"是件

好事) 但是"我不会因为诺奖

改变自己的阅读习惯)-也许"

这样的平常心"才是更健康的

心态)

! ! ! !主持人# 莫言获奖的结果揭晓

后"有的人支持莫言"有的人持反对

意见"不同意见的人针锋相对"吵得

好不热闹)张教授有没有关注到这个

事情(

张志刚#是的，我一直关注这个
事情。我们会看到不管是支持方还是
反对方，在用词上尖锐程度都很
高。这种“诺奖焦虑”，表现出了社
会民众对诺奖的敏感。据我所知，
在国外，诺贝尔奖是被专业界看重

的、社会众多奖赏中的一项奖励而已。而
在国内，似乎各个层面的人都会关注它。

主持人# 中国人为何对诺奖如此在

意(

张志刚# 我觉得主要的
原因有两方面。首先，这和我
们民族特有的自尊有关。那
么多年来中国的作家一直没

有拿到过诺奖，自尊碰撞上缺失，就隐约
有了伤痛的感觉。另一方面的原因，我们
社会做价值判断的模式导致了我们对诺
奖的敏感。几十年来，中国社会一直看重
自上往下的结果。这个结果是自上往下
的过程形成的，“上”指的是行政、专业的
权威，经过他们所产生的结果，往往成了

社会看重的结果。几十年来这样的模式
导致了我们如今的社会心态，对于诺奖
是很敏感的。

从选秀走出来的草根明星李宇春登
上《新闻周刊》的封面，这个事情曾经让很
多华人觉得莫名其妙。但是，西方社会对
李宇春的走红有他们的视角，在他们眼
里，李宇春在中国成名、被认可，是中国有
文字可考以来第一次自下而上，由民众用
手指在电话键盘上按出来的结果。西方人
关注李宇春，因为他们发现中国人价值判
断的模式有了变化。

主持人#这二十多年来"中国社会发

生着翻天覆地的变化"社会心态有怎样的

变化(

张志刚#伴随经济、文化、科技的变
化，会带来社会心态的变化。社会由个体
组成，个体的价值判断多元了，紧随其后
的就是社会心态也不同了。个体价值判断
多元了，会使得人们的心态显得更加平
和，强烈情绪唤起的阈限升高了。反映到
社会层面，就是社会的人际关系更祥和
了，整个社会更祥和了。祥和的社会表象
之下是社会发展规律。希望我们今天对这
个话题的关注与探讨，有助于推动社会群
体理性程度的提高。

中国作家得奖
对诺奖本身也很重要$

写得好
大家都会看到!

诺奖背后
是中国渴望在文化层面获得认同-

价值判断模式
导致中国人对诺奖的敏感&
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